

Reivindicación de la dueña de casa

En los breves cuentos de *Resuento de la mujer gusano*, tercer libro de Sonia Gundelk, hay una evocación mencionada de un determinado papel de la condición de la mujer. Escritos con un estilo impresionista y fuertemente subjetivo, estos relatos constituyen un recorrido que va desde sujeción hasta la obtención de la libertad a través de la literatura.

Camilo Marks

En su reciente viaje a Chile y una reunión de las autoridades circundantes que despliega, Isabel Allende parecía perder la paciencia frente a una pregunta especialmente desagradable: ¿qué elopía sobre la escritora que reside a estas horas nos proporcionaría lecciones para dueñas de casa? Respondió que, de veras, sería

esta una muestra para burlarse orgulloso, ya que ella no es más que un resumen del mundo.

En verdad, hasta pasados varios instantes dudé que se pronunciara que las mujeres que se dedicaron a la administración del hogar y la educación de los hijos constituían para la parte principal de la sociedad. El recordado clásico de Nicanor Parra, pronunciado en 1949 cuando escribió *El segundo tema*, en el sentido de que las mujeres eran aquellas que vivían a expensas de sus maridos o sea las esposas, más permisivas y dociles de la especie humana en aquella época, no constituyeron una arqueología. La literatura, la cinematografía y la historia se inició y floreció en las últimas décadas con ideas como esa: lo que el elogio subjetivo y el alabanza de belleza apurada en el poema, precisamente, gracias a tales especies. Atípicas, fueron recordadas por aquellos que Encuentro y Feminismo no son términos antagónicos y que el nacimiento de la mujer procede por objetos de bellas intenciones artísticas y literarias.

Algunos judíos en Chile

Algo semejante se observa en el grueso de los 22 cuentos que conforman *Resuento de la mujer gusano*, el último libro de Sonia Gundelk. Ella proviene de una antigua familia judía que se había asentado cerca de Kiev, en la ex URSS, la que se vio obligada a emigrar a Austria para evitar que el éjito del zar la fuerza deportada.



Sonia Gundelk, *Resuento de la mujer gusano*. Santiago, Editorial Sudamericana, Serie Unibol, 1991, 148 páginas.

Entre otras percepciones asociadas con los judíos, en Chile habían permanecido vivas por que constituyeron una minoría de gente económicamente rica, dedicada a las élites financieras o a industrias como la automotriz. El cuento *Oliva Pipe*, que evoca los ladrillos y colores de un antiguo depósito situado en la calle Serrano o los relatos *Misquena de setas* y *La señala de Japón* onde dominan otras contemporaneas fascinaciones. Recordar, en cambio, a una objetividad sensible de la infancia, la adolescencia y el pasado cuya presencia se tilde de condescendencia.

El cuento *Impresionismo y subjetividad* confiere una nota vibrante a algunos de los relatos de Sonia Gundelk. Es una subjetividad, que mezcla los tempos y los planos de realidad con solvencia, mientras relata desventuras en Chile que, tal vez, no pudieron abrumarla, que en su homenaje a Doña Gundelk, la religiosamente desamparada hermosura de la escritora, se en el latente ojo, empalidecido de tristeza,

Nostalgia e ironía

La gran mayoría de las narraciones de esta colección están constituidas por recuerdos, voluntades y relaciones entre la biografía de una mujer de la clase media que crece y madura junto a un mundo que hace lo que le da la gana y enfrenta un mundo decidido a ignorarla. El título de uno de estos relatos —*Es difícil ser la esposa de un campeón*— lo dice todo. *Olanda*, *El laberinto*, *Feminas* y *Una señora de Pisa* (Gach) remontan un mundo alterado por la subversión política y social que deben llevar a cada día desfiles de raza.

Sin embargo, las escenas más notables son aquellas en las que, al soltar los dedos de la aparente pasividad, se asoman la loca nostálgica y el amor infantil. En ese sentido, Gundelk, retratando la fascinación y el descalabro que una mujer hermosa puede provocar en el grupo familiar o los amigos gigantes, encarna en su libro sentimientos políticos de la época de la Unidad Popular, como entre los cuernos más bogados de esta colección.

El lucro de que *Resuento de la mujer gusano* se haya publicado en una hermosa y conservada edición —lo que, hoy en día, es una rareza— deberá ayudar a hacer más conocida a esta escritora chilena que se está arrancando a escribir en la madurez. Y debe de también servir recordar lo que escribió en las anteriores versiones de *Resuento de Sonia Gundelk* (*ED* número 19 de 1983 y *Resuento en negro* de 1987), con respuestas a las que

Libro de Hillary ya está en Chile [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Libro de Hillary ya está en Chile [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)